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DATA : 23/02/2023  

1- IDENTIFICAÇÃO DA REUNIÃO: Primeira Reunião da CMI de 2023

- HORA INÍCIO: 17h - HORA TÉRMINO: 18h11

2- FERRAMENTA UTILIZADA: TEAMS

3- PARTICIPANTES:

N. Nome Unidade

1 Dr. Fábio Francisco Esteves Magistrado Presidente da CMI

2 Dra. Gabriela Jardon Guimarães de Faria Magistrada Suplente da Presidência da CMI

3 Simone Fernandes Cosenza Assessora da CMI e Supervisora do NUICS

4 Alessandra Cristina de Figuerêdo Leite Secretariado da Comissão (NUICS)

5 Ernandes Alves Feitosa Representante dos servidores com deficiência

6 Elma Silvia Coelho Sousa Representante suplente dos servidores com deficiência

7 Adriana Moreira Tostes Ribeiro Coordenadora da COGES

8 Andreia Oliveira de Siqueira Representante suplente da COGES

9 Ryan Martins Dias Rangel Coordenador da COOB

10 Ingrid Pontes Barata Bohadana Representante suplente da COOB

11 Marcella Monteiro Bittencourt Coordenadora da COPLAS

12 Adriana Silva da Costa Cruz Representante suplente da COPLAS

13 Marcelo Diogo Correia Farias Representante da Secretária da SEAP

14 Renato Lúcio Lopes Representante suplente da SEAP

15 Célia Regina Vasconcelos Soares Alves Representante suplente da SEEF

16 Carmen Cecília da Fonseca Lemes Ferreira Secretária da SEGP

17 Julião Ambrósio de Aquino Secretário da SEP

18 Marília Barbosa de Barcelos Secretária da SEOVG

19 Robson Ferrer Lima Carneiro Convidado da SESA

20 Tomaz de Aquino Vasco da Silva Representante suplente da SESA

21 Reginaldo José da Silva Representante substituto da SESI

22 Luiz Fernando Sirotheau Serique Júnior Secretário da SETI

23 Erika Maroja Secretária da SGC

24 Luiz Antônio de Araújo Representante suplente da SGC
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25 Adriana Almeida Camilo Convidada (servidora do NUICS)

26 Vicente Junqueira Moragas Convidado (servidor do NUICS)

 

4- PAUTA

1. Explanação formativa sobre assuntos pertinentes à inclusão e diversidade;

2. Planos de Ações;

3. Pacto Nacional do Judiciário pela Equidade Racial;

4. Assuntos gerais
 

5- ASSUNTOS TRATADOS

N Descrição

 

1 Dr. Fábio fez a abertura da reunião ressaltando a grande alegria de estarmos retomando
nossas atividades e frisando que teremos desafios para o ano:

- o Pacto Nacional do Judiciário pela Equidade Racial;

- a definição e continuidade dos Planos de Ações;

- a reestruturação do PED.

2 Iniciando a pauta, Dr. Fábio realizou a  Explanação formativa sobre assuntos pertinentes à
inclusão e diversidade

Trouxe a reflexão de que é subestimada a complexidade de se trabalhar com inclusão em
uma instituição. Abordou a questão da existência de viéses inconscientes ao se trabalhar
com a redução de fatores discriminatórios.

Citou a experiência realizada nos anos 70, quando a Orquestra Filarmônica de Nova York
adotou a audição às cegas como forma de prevenir a escolha de candidatos pautada em
questões de gênero.

O resultado foi a constatação de que aumentou o número de mulheres, de pessoas pretas
e com deficiência selecionadas para comporem a orquestra.

Dr. Fábio compartilhou, ainda, uma experiência própria, quando atuou no Tribunal do Júri
de Brasília julgando também os processos da Santa Luzia, local próximo à Comunidade
da Estrutural.

Com essa reflexão, fez o convite para que no ano de 2023 todos estejam atentos às
discriminações que não estão são evidentes, motivadas muitas vezes por viéses
inconscientes. Isso para que seja possível compreender o fenômeno perverso da
exclusão.

 

 

 

3

Sobre o item 2 da pauta: Planos de Ações

Dr. Fábio solicitou à Andréia que falasse sobre os ajustes que estão sendo realizados no
Plano de Ações do Programa Pró-Equidade e Diversidade - PED.

Andréia relatou que a proposta é a criação de um grupo de trabalho com os
representantes das áreas afetas à questão da diversidade para amadurecer a modelagem
de inclusão da diversidade para o TJDFT (SEOVG, SEGP, SESA) no final de dezembro.
Esclareceu que foi aberto um PA com a solicitação de criação de um GT para realizar a
atualização do PED.

Andréia citou que Simone alertou sobre a questão que a Comissão deliberar sobre a
criação do GT, em obediência à Portaria Conjunta 88/2022.

Dr. Fábio citou a experiência do TJRO que publicou Portaria determinando cotas de 50%
de todos os cargos em comissão e funções comissionadas para pessoas negras e que
encontrou resistência das próprias pessoas do Tribunal. Afirma que remover exclusões
não permite amadorismo e que a realidade de hoje é que a inclusão é um ativo
institucional, eis que toda instituição necessita ter um programa de inclusão consistente
para que receba investimento.
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Sobre o item 3 da pauta: Pacto Nacional do Judiciário pela Equidade Racial

Dr. Fábio informou que o TJDFT aderiu ao Pacto. Explicou que foi uma proposta que
nasceu no CNJ e visa promover a igualdade racial no judiciário (primeiro pilar) e promover
o aperfeiçoamento do banco de dados (segundo pilar) adequado sobre a questão da raça.
Esclareceu que serão conduzidas, também, a articulação interinstitucional para a redução
da desigualdade racial e o compartilhamento de boas práticas visando a desarticulação da
desigualdade racial.

O magistrado informou que em junho haverá o Fórum Nacional de Equidade Racial
promovido pelo CNJ e o TJDFT já mostrará ações que está realizando neste sentido.
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Sobre o item 4 da pauta: Assuntos gerais

- Simone informou que o PA que diz respeito ao Pacto Nacional pela Equidade Racial
será compartilhado com todos os membros da CMI para ciência, eis que haverá impacto
em todas as áreas.

- Dr. Fábio solicitou, ainda, que os membros explanem sobre as ações de inclusão dos
planos propostos para 2023 na próxima reunião em 18/05.

- Simone solicitou que Alessandra informasse no chat as datas das próximas reuniões e
informou que haverá também o envio formal do calendário das próximas reuniões.

- Simone ressaltou que a proposta da criação do Grupo de Trabalho deve ser submetida à
avaliação e aprovação do colegiado da CMI. Portanto, foi iniciada uma votação.

Cada unidade (apenas um representante por unidade) votou no chat se é a favor ou não
da criação do GT (especificamente para o PED). 13 unidades se manifestaram e votaram
à unânimidade a favor.
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Encerrando a reunião, Simone abriu espaço para dúvida ou sugestão a respeito dos
processos que foram enviados sobre o Plano de Ações de Inclusão da PcD.

Elma perguntou se poderia repetir em 2023 as demandas que não foram atendidas em
2022. Simone explicou que sim. Esclareceu que as resolução das ações propostas foram
enviadas ao NUICS até o dia 31/12/2022 e que os dados estão sendo compilados para
elaboração do Relatório. Sugeriu que Elma e Vicente entrem em contato para verificarem
o que foi executado.

Simone solicitou ao representante da SETI – Luis Fernando, que falasse sobre as
inovações da tecnologia para a PcD trazidas no ano de 2022. Ele relatou que foi realizada
uma atualização do software de leitura, o que trouxe uma melhoria e foi colocado no
Windows uma funcionalidade de acessibilidade que melhora o contraste de tela, tamanho
de fonte, dentre outros. Citou, ainda, novas funcionalidades de acessibilidade do PJE e do
SEI.

Simone informou sobre Licitação para contratação do serviço de audiodescrição, além do
de Libaras.

Ryan informou que estão querendo treinar a equipe da COOB e da SEAP, por isso
querem incluir no Plano de Ações uma lista de cursos específicos para a área deles. Ele
gostaria de saber se é possível fazer esse encaminhamento e recebeu da representante
da SEEF, Célia, o esclarecimento necessário.

Elma pediu a palavra e falou que ficou feliz com o empenho dos colegas, pois isso
significa qualidade de vida para as PcD. Analisou que o tribunal está fazendo cumprir a lei
de acessibilidade e agradeceu por tudo o que tem sido feito.
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Para o encerramento final, Simone passou a palavra para Dra. Gabriela e Dr. Fábio.

Dra. Gabriela falou do prazer de estar na CMI e ressaltou que todos podem contar com
ela.

Dr. Fábio frisou que ficou muito feliz em inaugurar os trabalhos de 2023 e ressaltou a
importância de se lembrar de que os trabalhos de inclusão “não começaram ontem”.
Finalizou ressaltando a importância de se trabalhar com os Programas da CMI para que
no final do ano exista um cenário diferenciado em relação à inclusão na Casa. Agradeceu
ainda a cada um e cada uma e relembrou que a próxima reunião acontecerá no dia 18/05.

 

6- PROVIDÊNCIAS

N Descrição

 

Responsável Prazo
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1 Datas das próximas reuniões (encaminhar o convite)

 

NUICS -

2 Envio do PA do Pacto Nacional do Judiciário pela Equidade
Racial para ciência de todas as unidades da CMI

NUICS -

Elaboração: Alessandra e Simone

 

Nada mais havendo a registrar, o Presidente encerrou a reunião, cuja ata segue assinada pelos membros da CMI.

 

 

 

Documento assinado eletronicamente por Alessandra Cristina De Figueredo Leite , Supervisor(a) Substituto(a), em 10/03/2023, às 14:38, conforme
art. 1º, III, "b", da Lei 11.419/2006.

Documento assinado eletronicamente por Adriana Almeida Camilo, Analista Judiciário, em 10/03/2023, às 16:10, conforme art. 1º, III, "b", da Lei
11.419/2006.

Documento assinado eletronicamente por Celia Regina Vasconcelos Soares Alves , Analista Judiciário, em 31/03/2023, às 11:17, conforme art. 1º, III,
"b", da Lei 11.419/2006.

Documento assinado eletronicamente por Erika Maroja de Medeiros , Secretário(a)-Geral da Corregedoria, em 03/04/2023, às 18:31, conforme art.
1º, III, "b", da Lei 11.419/2006.

Documento assinado eletronicamente por Renato Lucio Lopes, Técnico Judiciário, em 04/04/2023, às 13:44, conforme art. 1º, III, "b", da Lei
11.419/2006.

Documento assinado eletronicamente por Carmen Cecilia Da Fonseca Lemes Ferreira , Secretário(a), em 04/04/2023, às 16:33, conforme art. 1º, III,
"b", da Lei 11.419/2006.

Documento assinado eletronicamente por Tomaz de Aquino Vasco da Silva , Coordenador(a), em 04/04/2023, às 18:45, conforme art. 1º, III, "b", da
Lei 11.419/2006.

Documento assinado eletronicamente por Luiz Antonio de Araujo , Técnico Judiciário, em 04/04/2023, às 19:04, conforme art. 1º, III, "b", da Lei
11.419/2006.

Documento assinado eletronicamente por Juliao Ambrosio de Aquino , Secretário(a) Especial da Presidência , em 10/04/2023, às 12:36, conforme
art. 1º, III, "b", da Lei 11.419/2006.

Documento assinado eletronicamente por Adriana Moreira Tostes Ribeiro , Coordenador(a), em 10/04/2023, às 20:28, conforme art. 1º, III, "b", da
Lei 11.419/2006.

Documento assinado eletronicamente por Marcelo Diogo Correia Farias , Coordenador(a), em 14/04/2023, às 12:48, conforme art. 1º, III, "b", da Lei
11.419/2006.

Documento assinado eletronicamente por Ryan Martins Dias Rangel , Coordenador(a), em 14/04/2023, às 16:41, conforme art. 1º, III, "b", da Lei
11.419/2006.

Documento assinado eletronicamente por Marília Barbosa De Barcelos , Secretário(a), em 18/04/2023, às 17:23, conforme art. 1º, III, "b", da Lei
11.419/2006.

Documento assinado eletronicamente por Reginaldo José da Silva , Técnico Judiciário, em 19/04/2023, às 00:15, conforme art. 1º, III, "b", da Lei
11.419/2006.

Documento assinado eletronicamente por Marcella Monteiro Bittencourt, Técnico Judiciário, em 24/04/2023, às 14:28, conforme art. 1º, III, "b", da
Lei 11.419/2006.
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